
药品零差率前，药品的收入可以占到医院收入的 40~50%，即便现在取

消药品加成后，药品仍可占到医院收入的 20~30%。虽然现在药品采取招标

采购的形式，但灵活掌握权还是在药剂科手中，这也使得药剂科成为高危

科室之一。

骨科虽然不用吃太多药，但内固定材料油水太大。

作为辅助科室，对于检验科的上榜很多人可能会感到惊讶。而实际上，

检验科涉及很多试剂，同种类的不同试剂实际上的差异并不明

显。这便为厂家打通医院关系提供了机会。

早年间，坊间流传这样一句话：“想致富，学介入。”

这一方面体现了当时介入技术的高端，同时也体现了介入

支架的利润不菲。
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医务人员落马引发医疗商业贿赂话题，专家总结：

危险！四大科室三个环节 最易触“雷” 
▲  本报记者  张雨

“先定一个能达

到的小目标，比方说挣

它一个亿！”中国首富

王健林的这句话已然

成为全民金句。

最近有媒体报道，

河南一医院检验科主

任卧室搜出一捆捆现

金。更令人震惊的是北

京某医院女领导，网

传家中搜出一亿现金，

有的已经严重发霉。

如 果 说“ 网 传”

或是莫须有，那么不

断爆出的医院有关负

责人落马的消息或可

见一斑。

检 察 日 报 8 月 25

日消息，河南省南阳市

中心医院原检验科主

任范某旭，利用职务之

便，吃回扣 546 万元，

另有 900 余万元不明来

源，一审获刑 14 年，

并处罚金 200 万元。

江苏省镇江市人

民检察院 9 月 7 日发布

消息，江苏大学附属医

院原党委副书记、检验

科主任兼中心实验室

主任焦志军（副处级）

涉嫌受贿罪一案，日

前，已由镇江市京口区

人民检察院依法向镇

江市京口区人民法院

提起公诉。

据 统 计，2015 年

10 月，全国有 59 名院

长 落 马；11 月，40 名

院 长 落 马；12 月，23

名 院 长 落 马；2016 年

4-8 月，共 144 名院长

落马。

不断有科主任甚

至院长级的医院领导

落马，到底是这些岗位

本身就在“雷区”之

内，实难避开，还是“常

在河边走，哪有不湿

鞋”？

在 法 律 面 前， 这

些说辞毫无招架之力，

错了就是错了，犯罪

就是犯罪，没有什么

好辩驳的。但有一点

不可否认，科主任以

及院领导会比普通医

生拥有更多接触经济

关系的机会，这或许

就是人们所谓的“雷

区”。而我们需要做的，

正是看清这些“雷区”

的分布，高度警戒，

以免触碰。

不久前，在《医师报》医事法律专栏编委会上，与会的律师、医院医患

办负责人、学者、鉴定专家等就科主任容易触碰的“雷区”这一话题进行了

热烈讨论。来自北京积水潭医院的医患办主任陈伟，总结了容易出问题的科室。
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是何原因造成医务人员易触雷？

雷太多

实际上，医院科主任

有可能触碰到的雷区比想

象的要多很多。

北京清华长庚医院医

患办主任樊荣表示，现在

的医疗设备太贵了，尤其

是大型医疗设备，动辄就

要上千万。大型医疗设备

采购成为相关人员必须加

以重视的方面。

“一个朋友曾对我讲

过一个真实的事例。他们

医院想要购进一台大型医

疗设备，本来已经决定要

买了，但由于院内一些其

他事务，购置事宜搁置了

两周。这一搁置，企业有

些沉不住气了，直接把价

格降低了 50 万。医院一

看降价了，索性又搁置了

两周，企业又降了 50 万，

还 附 赠 了 3 年 的 维 修 保

养。”

此事例中并无“触雷”

的问题，但由此不难看出，

大 型 医 疗 设 备 采 购 过 程

中，如果没有足够的定力，

很容易失足。

不仅业务部门，后勤

部门同样有“雷”。《解

密华西》一书中讲述了华

西医院在上世纪 90 年代

改革中后勤部门一只“煤

老鼠”的故事。

1994 年， 时 任 领 导

偶 然 得 知 医 院 锅 炉 房 的

煤 料 采 购 暗 藏 玄 机， 一

是采购者给煤洒水增重，

向 医 院 虚 报 重 量， 从 中

捞 取 差 额； 二 是 直 接 虚

报 采 购 数 量， 如 采 购 两

车虚报三车。

虽然最终院领导通过

调研、测算等形式，揪出

了这只“煤老鼠”，该事

例足以让大家引以为戒。

对法律认识不深刻

陈伟谈到，医务人员

其实是一个特别单纯的知

识分子群体，可以说对于

医疗以外的知识接触的并

不多。很多医务人员对于

“受贿罪”“商业贿赂”

没有深刻的认识。很少有

人知道“一万元以上就能

立案行贿罪，五千元以上

就能立案受贿罪”。因此，

我们需要给大家普法，要

让大家懂法，以避免因无

知而使自己堕落。

招投标走过场

北 京 市 金 栋 律 师 事

务所唐泽光律师指出，无

论是器械采购回扣还是药

品采购回扣，最多的问题

都发生在药品和器械的招

标环节上。当前，我国可

以说没有充分的市场化竞

争，很多招投标都是走个

形式，一个主标，其他都

是陪标。这种现象不仅存

在于医疗卫生领域，其实

其他很多领域都是如此。

其运作方法也很简单，大

家将价格抬高后，相关利

益各方便可以从多出的部

分中汲取利益。 制图 / 张雨萌

内外结合防“触雷”

加强医生法制观念

陈伟告诉记者，对于

回扣，个别医生甚至会认

为是理所应当的。由此可

见，医务人员在法律方面

的观念并不强，他们中的

个别人甚至对于贿赂、商

业贿赂、回扣的概念都不

是很清楚。因此，无论是

医院层面还是医学生教育

层面，都应该加强最基本

的法律教育。

用管理使医生 
远离雷区

医院其实可以在管理

上，帮助医生远离“雷区”。

北京清华长庚医院可以说

已经从收入上切断了医生

与回扣之间的联系。

樊荣介绍道，首先，

该院医生的医事费根据工

作量进行计算。此工作量

并非反映创收情况的开单

量、开药量，而是反映门

诊、手术患者的数量。

其次，根据风险程度

进行计算。心血管介入与

内科抗感染治疗的风险程

度显然不同，因此，差异

也会较大。

再次，根据 DRGs（疾

病诊断相关组）评级情况

进 行 测 算。 例 如，10 个

阑尾炎与 3 个 4 级手术差

别很大。专业素养越高，

工作量越大，收入越高。

与开单开药的数量没有关

系，哪怕一个月不开处方，

收入也没有太大变化。

这种模式或是其他医

院可以借鉴的。

哪些环节
容易出现

腐败

药品采购

环节

基建工程

环节

医疗器械

采购环节

医务人员堕落的

主要原因

社会不良风气的影响

巨大利益诱惑

医学人文教育缺失

医务人员
法律意识淡漠

科主任权力集中

分配上的不平等

最易触“雷”的四大科室


